

JUEVES 13 DE JULIO DE 2023

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

ACCIONES AFIRMATIVAS

ORDEN TEEQ A DIPUTADOS LEGISLAR “CUOTA ARCOÍRIS”

Por Guillermo González Hudson

El Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) ordenó a la LX Legislatura del estado legislar en el tema de la llamada “cuota arcoíris”, luego de que el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) eliminara el tema de la iniciativa de Reforma Electoral. Durante la última sesión de pleno, la autoridad electoral queretana resolvió el expediente TEEQ-JLD-7/2023, mediante el cual el 24 de mayo, la comunidad LGBT+ promovió un medio de impugnación contra el Poder Legislativo local por la presunta omisión de no legislar en materia derechos político-electorales específicas o instrumentos que permitan el ejercicio de sus derechos político-electorales de manera real y efectiva en condiciones de igualdad y no discriminación. Este recurso fue solicitado en respuesta a la negativa del IEEQ de incluir en la redacción final de su iniciativa de reforma electoral entregada a la LX Legislatura la “cuota arcoíris”, tal como aparecía en los documentos de trabajo que había entregado en marzo pasado a los partidos políticos para que hicieran sus observaciones. En su resolución, el Tribunal Electoral del estado determinó que el Congreso local debe atender la demanda de la comunidad de la diversidad sexual y los grupos vulnerables prioritarios, legislando para que sus derechos político-electorales sean reconocidos en la Ley Electoral. En el proyecto que fue puesto al análisis de los partidos políticos representados en el Consejo General del IEEQ se establecía la garantía de postulaciones de mayoría para migrantes, adultos mayores y jóvenes, y postular al menos una fórmula en los Ayuntamientos para personas con discapacidad, adultos mayores o diversidad sexual, además de darles espacios en las diputaciones plurinominales. La propuesta inicial contemplaba reformas al artículo 5 fracción II, incisos r) y s) en los que se reconocía la diversidad sexual y personas discapacitadas como grupos en situación de vulnerabilidad, y en el artículo 32 fracción VI se le ordenaba a los partidos políticos “promover, en los términos en que determinen su normatividad interna y la Ley de Partidos, la participación de las mujeres, jóvenes, adultos mayores, grupos indígenas y demás grupos de atención prioritaria en la vida política del país, del Estado y sus municipios”. Mientras que en el artículo 125, párrafos 7, 8 y 9 se establecía que “además de las fórmulas postuladas en la lista primaria, los partidos deberán acompañar al registro una fórmula de personas de cada sexo de los grupos siguientes: a) Indígenas. b) En situación de discapacidad. Los partidos políticos postularán una fórmula de personas de la diversidad sexual. Estas fórmulas en su caso serán utilizadas para dar representación a los grupos de atención prioritaria en la conformación final de la Legislatura”. Ante el reclamo de los demandantes, el TEEQ “asumió su deber de proteger y garantizar los derechos humanos, en el ámbito de su competencia, de esta comunidad como grupo vulnerable, siendo dable eliminar todas las barreras y obstáculos que los discriminan”. (DQ 1 y 7)

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/orden-teeq-a-diputados-legislar-cuota-arcoiris-10366318.html>

QUERÉTARO SEGURO

FUEGO AMIGO / QUERÉTARO SEGURO

Ya fue colocado en el salón de sesiones del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) el logotipo del nuevo partido y único con registro local. Será uno de los ocho participantes en los comicios del 2024. La presidenta del naciente instituto político, Connie Herrera, ha expresado su deseo de presentar candidatos en todos los municipios y distritos locales. La guerrida ex diputada está de regreso. (PA 1)

<https://plazadearmas.com.mx/queretaro-seguro/>

JUEVES 13 DE JULIO DE 2023

INFORMACIÓN ELECTORAL

LEGISLATURA DEL ESTADO PUBLICA: La Comisión de Gobernación, Administración Pública y Asuntos Electorales te invitan a participar en la Consulta para la implementación de acciones afirmativas en la Ley Electoral del Estado de Querétaro. (EUQ 5)

SECRETARÍA DE LA MUJER DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO Y EL INE FIRMAN CONVENIO

La presidenta del Patronato del Sistema Municipal DIF, Arahí Domínguez, atestiguó la firma del convenio entre la Secretaría de la Mujer del Municipio de Querétaro y la Junta Local del INE, para coordinar acciones para proteger los derechos humanos, especialmente los de las mujeres, y promover la cultura democrática y la participación ciudadana informada. (AM 14, EUQ 3)

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

SANTIAGO CREEL PRESENTA SU PROYECTO DE CANDIDATURA

El diputado federal por el PAN, Santiago Creel, sostuvo una reunión con el gobernador Mauricio Kuri, con quien charló sobre su proyecto y agenda de cara a la aspiración por abanderar la candidatura del Frente Amplio por México en 2024. (N 6)

DESCARTA CREEL ACARREO Y GASTO DE “CIENTOS DE MILES” EN RECORRIDOS

En el arranque de su gira en Querétaro para la recolección de firmas como aspirante a responsable de la Construcción del Frente Amplio por México y posteriormente candidato a la Presidencia de la República, Santiago Creel manifestó su deseo por que el país cambie y sostuvo que los recorridos que realizará tienen dos diferencias de los que llevan a cabo los aspirantes de MORENA: no acarreo de gente y no gasto de “cientos de miles” de pesos. (CQRO 7)

CREEL POR 20,000 FIRMAS QUERETANAS

El diputado federal por el PAN, Santiago Creel Miranda, aspira a obtener 20 mil firmas en Querétaro, sin importar que Ignacio Loyola Vera, exgobernador del estado, también esté contendiendo para ser el candidato del Frente Amplio por México, a quien felicitó y deseó suerte en el proceso selectivo. (PA 1 y 6)

CRITICA INTROMISIÓN DE AMLO EN LA SUCESIÓN

No existe ninguna desventaja frente a Xóchitl Gálvez, pese a los señalamientos que han realizado de que ella será la candidata del Frente en el 2024, aseveró Santiago Creel, aspirante a responsable del Frente Amplio por México durante el arranque de su gira para recaudar firmas de respaldo en el estado de Querétaro. (DQ 1 y 8)

ESTARÁ HOY EN QUERÉTARO JORGE LUIS PRECIADO

Jorge Luis Preciado, quien busca ser representante del Frente Amplio por México, estará hoy en Querétaro, en entrevista comentó a Plaza de Armas que no debe buscarse un candidato populista, ya que justamente México está harto de un presidente que, apuesta al populismo, dijo que conoce bien el país al operar en varias campañas y afirmó que en ocho días tendrá las 150 mil firmas que se requieren. (PA 1 y 6)

SANTIAGO CREEL SEGUIRÁ COMPROMETIDO CON EL PROYECTO LEGISLATIVO: PAULINA AGUADO

La diputada federal por Querétaro, Paulina Aguado Romero, afirmó que Santiago Creel Miranda continúa comprometido con el proyecto legislativo de la oposición en la cámara baja del Congreso Federal, por lo que apegado a la Ley no pedirá licencia durante su búsqueda a dirigir los esfuerzos del Frente Amplio por México. (N 6)



JUEVES 13 DE JULIO DE 2023

MORENA

¿Y EL DINERO DE LA 57?: NÉSTOR

El militante del partido Morena, Néstor Domínguez, pidió transparentar el ingreso que se tienen por concepto de cobro en la caseta de peaje de la comunidad de Palmillas, esto, tras el porcentaje que dijo, que se debe otorgar al municipio de San Juan del Río como parte de su ubicación territorial. (ESSJR 4)

LA VAN A EXPULSAR... Y NI VOTÓ

La dirigencia de Morena notificó a la legisladora local Andrea Tovar que también se inició un proceso en su contra, esto por la aprobación del endeudamiento del gobierno estatal, aunque ella ni siquiera asistió a la sesión de pleno donde se votó dicho dictamen. (DQ 8)

LLAMAN A LA UNIDAD LOS MORENISTAS

Un grupo de personas, quienes señalan ser los fundadores de Morena en la entidad, dijeron que es necesario generar unidad entre los diversos grupos izquierdistas, con el fin de coincidir en quien los habrá de representar en los comicios del 2024. (PA 3)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: SECTOR CONSTRUCTOR ELEVA INVERSIÓN 60%

CMIC pronostica repunte de proyectos públicos durante el segundo semestre. (DQ principal)

N: PILARES DEL DERECHO

Reconoce MKG labor de las cuatro asociaciones y colegios de juristas queretanos. (N principal)

AM: APLICAN 14 MIL NEGOCIOS MODALIDAD 'HOME OFFICE'

De acuerdo con la Federación Nacional de Salud en el Trabajo, el 32 por ciento de los centros laborales registrados en el IMSS aplican el teletrabajo. (AM principal)

EUQ: TRAS PANDEMIA, PERSISTE CRISIS EN EL GREMIO DE INGENIERÍA CIVIL

Colegio del sector en el estado 50% la recuperación en general de proyectos; el rezago llega a 80% en obras de inversión privada, señalan. (EUQ principal)

CQRO: CEA CLAUSURA TOMAS CLANDESTINAS EN COLONIA FRAY JUNÍPERO SERRA

La CEA llevó un operativo, con el apoyo de más de 100 policías municipales y estatales, para clausurar tomas clandestinas de agua potable en cinco domicilios de la colonia Fray Junípero Serra. (CQRO principal)

PA: CREEL POR 20,000 FIRMAS QUERETANAS

Reconoce su amistad con el también aspirante Ignacio Loyola Vera y rechaza conflicto por competir aquí en su tierra por la nominación. (PA principal)

P: NEARSHORING IMPULSA A LA INDUSTRIA DE LA CONSTRUCCIÓN

El desarrollo de este sector ha superado incluso las expectativas que tenía el gremio para el cierre del primer semestre del 2023; el crecimiento de la actividad industrial también ha sido un factor positivo. (P principal)

PODER EJECUTIVO

GOBERNADOR ATIENDE A CIUDADANOS DE TOLIMÁN

El gobernador Mauricio Kuri encabezó en Tolimán una jornada de atención ciudadana Aquí Contigo, en donde, acompañado por la presidenta municipal, María Alcántara, atendió de primera mano a las y los ciudadanos de la demarcación, quienes compartieron sus principales necesidades. (DQ 6)

JUEVES 13 DE JULIO DE 2023

RESPALDA GOBERNADOR A DIPUTADOS DE MORENA

Tras del apoyo de diputados morenistas en el Congreso, para la aprobación del “empréstito” y que derivó en su expulsión, Mauricio Kuri indicó que se trata de un crédito que busca dar a los ciudadanos la calidad de vida que merecen, ideal que también tiene dicho partido. (Quadratín)

GOBERNADOR ANALIZA SALIR DE VACACIONES

El gobernador Mauricio Kuri confirmó que podría tomar unos días de vacaciones. Esto con motivo del periodo vacacional de verano. Precisó que junto con su familia tomará esta decisión en los próximos días. (Imagen Informativa)

RESALTAN LABOR DE ABOGADOS EN EL SISTEMA JURÍDICO DE QUERÉTARO

En el marco de la celebración del Día del Abogado, el gobernador Mauricio Kuri se reunió con integrantes de los cuatro colegios y asociaciones de juristas más destacados de Querétaro, a quienes reconoció por sus aportaciones en la construcción de un sistema jurídico sólido y justo que actualmente es ejemplo nacional. (N 2)

PODER LEGISLATIVO

DE HABER ESTADO PRESENTE, MI VOTO ESTARÍA EN CONTRA DEL FINANCIAMIENTO: ANDREA TOVAR

La diputada local por Morena, Andrea Tovar, mencionó que, de haber estado presente en la última Sesión de Pleno de la Legislatura local, su postura sobre el dictamen en donde se autoriza al estado la adquisición de un financiamiento de 3 mil 300 mdp, hubiera estado en contra. (EUQ 1 y 4)

DIPUTADOS DE MORENA EN EL CONGRESO LOCAL, DIVIDIDOS: ANDREA TOVAR

La diputada local de MORENA, Andrea Tovar, refirió que del lunes 3 al 11 de julio se ausentó de sus labores legislativas, por lo que dijo desconocer los acuerdos a los que llegaron en ese lapso sus compañeros de bancada respecto al voto a favor que emitieron en la sesión de pleno del jueves en cuanto a la adquisición del financiamiento por tres mil 300 mdp por parte del poder Ejecutivo estatal. (CQRO 7)

AVANZAN ACUERDOS PARA MEJORAR LA CARRETERA FEDERAL 57 CON LA PARTICIPACIÓN DE LEGISLADORES

Graciela Juárez y Germaín Garfias, diputados locales, sostuvieron una reunión con titulares de instituciones federales, en la que se lograron acuerdos para el beneficio de los ciudadanos que transitan por la carretera federal 57. Como parte de los acuerdos alcanzados, se programó un recorrido para verificar el cumplimiento de los mismos. (ESSJR 4)

COMPRA DE NUEVAS UNIDADES RESUELVE MOVILIDAD: CORREA

El diputado panista, Enrique Correa Sada, presidente de la Comisión de Movilidad Sustentable y Tránsito de la LX Legislatura de Querétaro comentó en entrevista que la compra de nuevas unidades de transporte público resolverá problema de movilidad en la zona metropolitana de la entidad. (PA 3)

MUNICIPIOS

SISTEMA DE IGUALDAD SUSTANTIVA

El IMM de San Juan del Río está dando un puntual seguimiento a los planes anuales en materia de igualdad sustantiva entre hombres y mujeres de las distintas instancias que integran la - Administración - Pública Municipal, esto a fin de verificar si se cumplen con las acciones en favor de las mujeres establecidas en ellos, dio a conocer la titular María Gómez. (ESSJR 5)

JUEVES 13 DE JULIO DE 2023

DESTINAMOS EL PRESUPUESTO QUE SEA NECESARIO EN UNA SITUACIÓN DE EMERGENCIA POR LLUVIAS: NAVA

El gobierno municipal de Querétaro hará los ajustes necesarios para contar con el recurso que se requiera en caso de emergencias por lluvias, afirmó el alcalde Luis Nava. Si bien, dijo, no hay una bolsa específica para emergencias, el municipio actuará en caso de contingencia con los recursos necesarios. (N 3)

LA DE ABAJO- "CON ELLAS" EN CENTRO DE CARRILLO PUERTO

Camino a su entrevista con el programa "Pedro y los Lobos" que se transmite por Radar News 107.5, Luis Nava pasó a saludar a las alumnas de un programa emblemático de su alcaldía, "Con Ellas". (DQ 1)

CABRERA REALIZÓ GIRA EN OBRAS POR 11 MDP

El presidente municipal Roberto Cabrera, encabezó una gira de arranque y entrega de obras por diferentes puntos del municipio de San Juan del Río, con la intención de generar compromisos con la población en materia de acceso a servicios básicos, tales como los caminos rurales y la ampliación de la red de agua potable y alcantarillado. En su recorrido dio a conocer la rehabilitación de las calles Río Colorado, en la colonia Infonavit San Cayetano, y Puerto Ciudad del Carmen, en Rancho de Enmedio. (ESSJR 5)

EN PUERTA PROYECTO DE MOVILIDAD EN AMEALCO

Una de las principales peticiones que había en la comunidad de San Juan Dehedó, en Amealco de Bonfil era la consolidación de un camino para mejorar la movilidad entre los pobladores hacia la cabecera municipal, y en esta administración fue donde los ciudadanos vieron materializada la respuesta. Fue así que el presidente municipal, René Mejía, como parte de su gira de trabajo, anunció la pavimentación del camino, el cual estará contribuyendo a que en la temporada de lluvias no haya anegamientos, y que, por el contrario, las personas puedan realizar más fácilmente sus actividades. (ESSJR 7)

COLUMNAS Y OPINIÓN

EXPEDIENTE Q | CANDIDATO

Por Adán Olvera

Inició el recorrido de los aspirantes a encabezar los trabajos del Frente Amplio por México, son los pre candidatos que pretenden sacar a Morena y al presidente del Palacio Nacional. El primero en llegar a Querétaro, fue Santiago Creel quien casualmente hace 26 años realizaba otra gira en Querétaro para apoyar la candidatura de Ignacio Loyola Vera, primer gobernador panista de la entidad y ahora aspirante también a la Presidencia de la República, en este primer ejercicio del pretendido gobierno de coalición. El diputado federal Santiago Creel, es un hombre muy experimentado en la política legislativa y en administración pública pero también es un hombre que como candidato difícilmente va provocar y llegar a las emociones de los electores y es que representa a una generación de políticos, que no evolucionó en las formas de presentar las propuestas a los votantes. Además de presentarse de manera exagerada y como pésimo histrión el día de su registro, a los trabajos de este Frente Amplio por México, también resultó muy enojado con el presidente de México, al que llamó desgraciado por lo menos y haciendo corajes por la política implementada a nivel nacional por el gobierno surgido de Morena. Resulta que también a Querétaro, vino hacer corajes ante la pregunta de un reportero de cuánto se gasta en esta gira por todo el país, Creel Miranda, perdió un poco los estribos y prácticamente mandó muy lejos al reportero, que se quedó sorprendido por la respuesta del político que anda en campaña y que se supone es cuándo más amistosos son los de su especie con todos los que se acerquen. Creel rompe con lo escrito en los manuales y es que un político en campaña, siempre debe abrazar a cabecitas blancas, niños mocosos, personas con alguna discapacidad, chavos banda y hasta subirse al transporte público o asistir a un mercado; no cabe duda que rompe las reglas y con esto puede llegar muy lejos pero mucho. **DE REBOTE.** Hay más gobernadores o gobernadoras indígenas, que presas con agua en Querétaro; muchos son los inteligentes que promueven estos cargos sin ningún sustento y mucho menos representatividad, todo lo que se hace por no trabajar. Alguno de estos cargos es serio pero esperaremos a descubrirlo pronto. (DQ)

JUEVES 13 DE JULIO DE 2023

CUARTO DE GUERRA

REAPARECE. A la guerra civil que comenzó el ala más fundamentalista de Morena en San Juan del Río, llamando a un boicot político contra el diputado Armando Sinecio Leyva y familia, agreguen la próxima reaparición de Ricardo Badillo, quien buscará de nuevo ser el candidato de la 4T a la alcaldía en disputa con Edgar “El Güero” Inzunza. **MENTIRAS.** El regreso de Badillo González será con la misma bandera del 2021, su fundación “Juntos por San Juan del Río”, pero le volverán a llover críticas por falsear su residencia en San Juan del Río y por su dudosa cercanía con los pobres, ya que realmente habita en Querétaro y además en el fraccionamiento más “fiff”: El Campanario. **IGUALES.** De la misma patita cojean Sinecio y su esposa, la ex candidata de Morena Rosa María Ríos, quienes dicen vivir en San Juan del Río sólo para fines políticos, pero en realidad habitan en la capital del estado. Y viendo a los pobres desde lejecitos. (DQ)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

SE REÚNE KURI CON CREEL. “¡Qué gusto recibirte en #Querétaro, mi estimado @SantiagoCreelM!”, señaló en redes sociales el gobernador del estado Mauricio Kuri, en el marco de la visita de ayer a Querétaro del presidente de la Cámara de Diputados a nivel federal, quien busca convertirse en el candidato a la presidencia de la República por parte del Frente Amplio por México. “Gracias por el recibimiento en Querétaro y por seguir trabajando firmes para que este país cambie de ruta. ¡Fue un gusto verte, estimado gobernador @makugo!”, le respondió Santiago Creel. El legislador federal también tuiteó: “Mi visita a la @UNAQmx fue muy enriquecedora. Gracias al rector, el Dr. Enrique G. Sosa Gutiérrez, por el recibimiento. En México necesitamos más universidades como esta, que fomenten la ciencia, la tecnología y la educación. ¡Vamos por más y mejor educación! #FírmaleACreel”. Asimismo agradeció el encuentro con la sociedad civil organizada: “Me inspiró ver a personas comprometidas discutiendo temas clave para nuestro país. Juntos, políticos y ciudadanos, podemos lograr un México mejor”. **ASISTE GOBERNADOR EN TOLIMÁN A JORNADA AQUÍ CONTIGO.** Que el gobernador Mauricio Kuri González presidió en Tolimán una jornada de atención ciudadana Aquí contigo, en donde, acompañado por la presidenta municipal María Guadalupe Alcántara, atendió de primera mano a los ciudadanos de la demarcación, quienes expresaron sus principales necesidades. La jornada se llevó a cabo en la cancha del auditorio municipal y permitió vincular las inquietudes con las diferentes dependencias estatales y municipales. **LUPITA, METIDA EN LA CHAMBA.** Uno de los parámetros para medir la eficacia de un gobierno tiene que ver con la implementación de acciones preventivas ante situaciones de riesgo que pudieran derivar en una tragedia. Las lluvias recientes han encendido la alerta roja sobre el riesgo real que corren las familias que habitan en la parte alta de Chichimequillas, en donde existe un asentamiento irregular con riesgo de derrumbe por la cantidad de agua que corre cuando llueve. Como “delicada”, ha calificado Lupita Murguía esta situación, por lo que sin dilación ya acordó con los municipios de Querétaro y El Marqués realizar un censo de las familias que se ubican en el cauce del agua, así como las opciones de reubicación en caso de emergencia. En estos días se le ha visto a Lupita encabezando el Grupo Metropolitano de Atención a Lluvias, concentrada de lleno en su trabajo, aplicando acciones preventivas para anticipar posibles situaciones de riesgo. Metida en la chamba, pues, como debe ser. (CQRO 2)

ASTERISCOS

LIBROS DE TEXTO. La SEDEQ confía en que los libros de texto gratuito para el nivel básico del siguiente ciclo escolar llegarán a Querétaro en tiempo y forma pese al amparo promovido por la Asociación Nacional de Padres de Familia que detuvo la impresión del material didáctico debido a los contenidos que integró el gobierno federal. A la entidad deberán llegar 200 mil paquetes con libros para todas las asignaturas. **MÁS TRÁFICO.** La capital queretana se ubicó en la segunda posición como la ciudad con más congestión vehicular del país, apenas por debajo de Monterrey, Nuevo León, y por encima de la Ciudad de México. El reporte elaborado por la ‘app’ Waze reveló que la ciudad de Querétaro registró un incremento en el tránsito vehicular del 9.1 por ciento en comparación al año anterior. **APAGONES.** El conflicto en cruces por la falla en los semáforos de la zona metropolitana se debe a los constantes apagones. La interrupción en el suministro eléctrico ocasiona que los semáforos se ‘desprogramen’ o simplemente se inhabiliten, por lo que pueden ser puestos en servicio hasta que el personal de servicios públicos reciba el reporte de falla de los ciudadanos. Un problema más que se suma a los múltiples disgustos que ocasionan los apagones. (AM)



JUEVES 13 DE JULIO DE 2023

BAJO RESERVA

SIGUEN LAS GRIETAS EN MORENA. El voto que dieron los diputados locales de Morena a favor de la solicitud de endeudamiento que presentó el gobierno estatal, nos cuentan, está generando todos los días grietas. Además de los reclamos que lanzó la semana pasada Rufina Benítez y el descontento expresado por la militancia del partido guinda en redes sociales, ahora nos cuentan que quien les armó su numerito fue Martín Prior Hernández, quien tenía el puesto de asesor del diputado Armando Sinecio. Ya convocó a una rueda de prensa para expresar que renuncia a su puesto. Dice que es una traición haber aprobado la deuda de Querétaro, pese a que Prior, nos dicen, tiene en su biografía haber trabajado en varias administraciones panistas. **ANUNCIAN VISITA DE XÓCHITL PARA PRINCIPIOS DE AGOSTO.** Las redes sociales, nos cuentan, se empezaron a mover ayer en Querétaro para medir la aceptación de Xóchitl Gálvez. Sus seguidores conocieron el nivel de respaldo que tiene la senadora. Nos dicen que como estrategia promovieron en redes la visita de la aspirante presidencial para el 3 de agosto y, pese a que falta cerca de un mes, nos comentan, que se observó entusiasmo para recibir a doña Xóchitl, quien en su agenda inicial tiene proyectado un encuentro con estudiantes universitarios. (EUQ 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Enrique Pozos Tolentino anda buscando acomodo en alguna campaña y parece que ya tiene adelanto de acuerdo con un aspirante presidencial guinda. Nos platican que el viejo militante y activista de izquierda ha ofrecido carne de cañón y movilización para poder cobrar alguna cuota en la interna morenista. Atentos. **Santiago Creel** tiene la mecha corta y así lo demostró la mañana de este miércoles cuando los reporteros le cuestionaron el monto de sus gastos de campaña, luego de que criticó el 'despilfarro' de las corcholatas en espectaculares. El presidente de la Cámara de Diputados perdió los estribos y demostró su molestia por las preguntas cuando solo se le pedía coherencia entre lo dicho y lo hecho. **Paulina Aguado** se hizo presente en la conferencia de su colegislador y correligionario, Santiago Creel. Nos comentan que, para aspirar a la alcaldía capitalina, a la diputada federal se le ha visto muy, pero muy poco, como si no tuviera ganas. **Dante Delgado** está perdiendo fuerza o control en MC. El gobernador Enrique Alfaro le dio la vuelta con su postura para una posible alianza con el Frente Amplio con Xóchitl Gálvez. Ahora destapa a Luis Donald Colosio y éste le responde que él decide su futuro... y ve a Xóchitl y De la Madrid ¿Terminará doblando su brazo? (P)

"PAZ Y ESTABILIDAD SOCIAL, APORTACIÓN DEL ABOGADO": LUPITA MURGUÍA.

Por Andrés González

Es, en Querétaro, en el país todo, el Día del Abogado. Y hay celebraciones; es la Federación de Colegios y Asociaciones de Abogados de Querétaro FECAAQ que los congrega. Están ahí, en un amplio salón de conocido hotel, unos 320 profesionistas del Derecho y más de 30 funcionarios de primer nivel, entre alcaldes, secretarios de estado, magistrados y consejeros electorales. Ellos, los abogados de la FECAAQ y los 12 colegios y asociaciones que la conforman son, en apoyo a la sociedad y las instituciones, la conciencia del camino a seguir, apegados a la Constitución y a las leyes. "Los abogados desempeñan un papel crucial en la defensa de los derechos y libertades de la ciudadanía, además de contribuir a equilibrar la balanza de la justicia, al llevar la voz y defender los derechos e intereses de las personas" les dijo la Lic. **Guadalupe Murguía**, secretaria de gobierno y representante del **gobernador Mauricio Kuri** para este acto. El lenguaje tanto de ella como de todos los que ahí intervinieron, fue de camaradería, de confianza y respeto, pues se conocen entre sí en el ejercicio de la profesión. "Así - dijo Lupita - el Derecho como ciencia, arte y oficio de quienes lo practicamos día a día, desde los diferentes ámbitos de desarrollo profesional, nos permite aportar a la sociedad paz y estabilidad social". En la mesa de honor le acompañaron el Lic. Adolfo Joaquín Contreras Roy, presidente del Consejo Directivo de la FECAAQ; la Lic. Mariela Ponce Villa, presidenta del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Querétaro; la Dra. Teresa García Gasca, rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro; el Dr. Gonzalo Martínez García, vicepresidente de la FECAAQ; el Lic. Arturo Molina, secretario de gobierno del municipio de Querétaro y representante del presidente Luis Nava; el Lic. Felipe Fernando Macías, diputado federal; el Lic. Mario Fernando Ramírez Retolaza, Oficial Mayor del gobierno estatal, entre otras distinguidas personalidades ahí presentes. Al hacer uso de la palabra, el Lic. Adolfo Joaquín Contreras Roy, presidente de la FECAAQ, mencionó uno a uno, a todos los presidentes de las doce asociaciones, barras y colegios que la forman; a los expresidentes de esta Federación. "Hoy Querétaro se distingue por sus magnas obras e innovadores proyectos. Querétaro ha sido la suma de muchos factores a lo



JUEVES 13 DE JULIO DE 2023

largo de sus años y de sus actores. Hoy Querétaro se escucha más allá de sus fronteras; en el mundo y por eso nuestro estado vuela, mientras otros caminan” dijo Roy como todos lo conocen. Y conoce a todos, por su nombre y sus cargos. “El abogado es la única persona que no necesita creer en ti, ciudadano, para defenderte y ponerte al amparo de la justicia”, señaló Roy. Por su parte, el Lic. Felipe Fernando Macías, Felifer, señaló que “todos los que estudiamos la licenciatura en derecho, somos de alguna manera litigantes permanentes. Los que estamos en el trabajo legislativo a nivel federal, como es mi caso, hay que litigar las leyes; los juzgadores, las juzgadoras que están en el poder judicial, los magistrados; o los que están en la función de gobierno. Y si estudiamos la licenciatura en derecho, todos somos operadores del Derecho (...) los principales defensores de la cultura del derecho, de la cultura de la legalidad, deben de ser los licenciados, las licenciadas en derecho”. “Hoy no nos podemos limitar a nuestros objetivos personales, a nuestros despachos, a los de nuestras agrupaciones y asociaciones. Si hoy no asumimos nuestra responsabilidad social de defender la ley, de defender las instituciones, de defender el estado de derecho, no nos quejemos el día de mañana si se perdió nuestro país” dijo con puntualidad Felifer. El Día del Abogado tenía en diferentes escenarios su celebración. A la de la FECAAQ no pudo asistir el gobernador Mauricio Kuri González por recibir en Casa de Gobierno al Lic. Santiago Creel, presidente de la Cámara de Diputados del país y aspirante a encabezar la Alianza por México. Al mediodía, MKG se reuniría con los integrantes de otros cuatro colegios y asociaciones de abogados queretanos. “Les reconozco sus aportaciones en la construcción de un sistema jurídico sólido y justo en Querétaro, que actualmente es ejemplo nacional”. Una digna celebración en nuestro estado, por el Día del Abogado. (Código Informativo)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

HALLAZGOS. Un segundo hallazgo fue localizado ayer en el municipio de Corregidora. Se investiga y aun cuando son cercanos en su ubicación, no necesariamente están relacionados. Malo pensar que no pasa nada, tan malo como especular. Las autoridades tienen la palabra. (N 1)

NEARSHORING

La conferencia “Acciones para preservar el ecosistema empresarial de Querétaro en sinergia con el Nearshoring” dictada por Alex Márquez, en el Club de Industriales, resultó magistral y fue bien recibida por empresarios, industriales y público en general. Invitado por la diputada federal Paulina Aguado, el conferenciante dejó muy en claro que este Nearshoring, que puede catapultar a México para un desarrollo sostenido y sustentable durante las próximas tres décadas, tiene aspectos que no se pueden dejar de lado porque es un fenómeno mundial que no debemos perder y para ello necesitamos estar preparados. Las realidades que marca Alex Márquez son evidentes: se pretende tener un crecimiento como nunca en la historia... ¿con las mismas carreteras? Refirió este hombre que tiene la filosofía de “subir haciendo subir a los demás”, que ha impartido más de tres mil conferencias en 60 países y viajado más de un millón de kilómetros por avión, el hecho inminente de que habrá ferrocarril de México hasta Canadá y que éste será de carga, por la importancia de atender el mercado de un gigante como Estados Unidos y la necesidad de tener una carretera a la CdMx de ocho carriles para la adecuada movilidad. Destacó la importancia del AIQ, de la inversión extranjera directa, de la sinergia entre empresarios y gobierno y reconoció la visión de estar invirtiendo en el suministro de energía eléctrica, porque Querétaro crecerá exponencialmente por las características que tiene, entre otras la paz social, laboral y la seguridad. Alertó sobre la inmensa necesidad de crear parques industriales, de tener naves dispuestas porque de lo contrario esas empresas podrían buscar otros estados para instalarse. Desde su amena disertación, puso en claro el tsunami económico que se nos viene encima mediante el Nearshoring, con las empresas chinas que ya están instalándose y que desde aquí podrán introducir su mercancía al territorio estadounidense, mediante la marca “Hecho en México”. Sí, plantea el invitado de la diputada Paulina Aguado un panorama de negocios impresionante, pero también las dificultades, entre otras la de capacitación del personal, sobre todo por el canibalismo que se ha generado entre las empresas, que se roban a los trabajadores, toda vez que ahora hay más empresas que trabajadores y éstos se dan el lujo de abandonar plazas de trabajo, afectando a los mismos empresarios. De todo este paraíso económico por venir, también deja en claro que quienes tienen empresas para tratar el agua, tienen un gran futuro porque no hay agua suficiente para este desarrollo y conminó a buscar sociedades con empresarios de Latinoamérica para sumar esfuerzos y poder enfrentar al nuevo orden económico bajo el



JUEVES 13 DE JULIO DE 2023

esquema del Nearshoring. Se aprecia un futuro halagador, mucho trabajo, inversión, mucha gente y ¿los servicios? Ese es el gran tema para tener un estado que opere y satisfaga esas enormes necesidades. (N)

EN LA MIRA / TELETRABAJO

La pandemia de covid-19 llegó a reconfigurar muchos aspectos de la vida cotidiana, entre ellas la forma en que trabajamos. El teletrabajo, también conocido como 'home office', llegó como una alternativa para que las unidades económicas siguieran sus operaciones desde casa sin tener que parar sus actividades. En muchos giros fue un éxito a tal grado que continuó su operación. Por ello, desde el Congreso de la Unión se legisló a favor de esta modalidad y posteriormente la **ST** y Previsión Social impulsó una Norma Oficial Mexicana para establecer lineamientos sobre el teletrabajo. En este sentido, en nuestra edición de hoy le llevamos a usted el panorama de esta modalidad laboral en la entidad y cuáles son sus retos futuros. La pandemia sacudió e hizo adaptarse a las nuevas necesidades. (AM)

FUENTE DE EL MARQUÉS / VIENE XÓCHITL EL 3 DE AGOSTO

Por Juan Antonio del Agua

Dentro de dos semanas estará en Querétaro **XÓCHITL GÁLVEZ**, aspirante a encabezar la alianza opositora en la próxima contienda presidencial. Los organizadores preparan un encuentro con universitarios el jueves 3 de agosto en el Centro Cultural Gómez Morín. Ella es la carta fuerte frente a las "corcholatas" y ha subido como la espuma porque AMLO la ataca todo los días. El agua de Palacio, corre muy despacio. (PA 1)

EL PAÍS EN MANOS DEL NARCO... Y DE MORENA

Por Sergio A Venegas Ramírez

Lo bonito de esto, dicen, es que se va a poner peor: Sabino. Ya rebasó los 160 mil homicidios dolosos sexenio de López Obrador. Confirmado: Mercedes y Volvo pujan por camiones para Querétaro. Acalambró Mauricio Kuri González a colaboradores por sus vacaciones. Santiago Creel regaña a reporteros locales por andar de preguntones. Estrategia. Desde la campaña presidencial y luego en el gobierno, Andrés Manuel López Obrador perfiló claramente la que sería su estrategia en materia de seguridad: Atacar las causas, no los efectos. Es decir, programas sociales que apoyaran a jóvenes, madres solteras y adultos mayores. Becas para estudiantes, apoyo a los campesinos y sembrar arbolitos. Destinó muchos miles de millones de pesos en ello. El objetivo: Que la violencia heredada del gobierno de Enrique Peña Nieto, acabara al inicio de su administración. Abrazos, no balazos, pregonaba el tabasqueño. Pero hete aquí, a 14 meses de que llegue a su fin este sexenio, las cosas no resultaron como las prometió Andrés Manuel. Ayer, precisamente, el número de homicidios dolosos durante su gobierno, llegó a 160 mil 004, según datos oficiales del Secretariado Ejecutivo de Seguridad del gobierno federal. 160 mil 004 asesinatos. Un preocupante fracaso que se respira día con día en cualquier calle de nuestro país. Un país en llamas, ensangrentado y, para colmo, dividido. Decía el tabasqueño, en campaña, que la colusión de sus antecesores, Felipe Calderón Hinojosa y Enrique Peña Nieto, con la delincuencia organizada, habían llevado a México a una espiral de violencia y sangre, que debía parar. Que le diéramos el voto y una vez en Palacio Nacional, regresaría al Ejército a los cuarteles y, con sus programas sociales, la nación volvería a ser como antes, cuando nos espantaba lo que sucedía en naciones hermanas como Colombia. Bueno, el tiempo ha sido implacable con el de Macuspana. Los 156 mil 066 homicidios violentos en el sexenio de Enrique Peña o los 120 mil 563 en el de Felipe Calderón, palidecen ante los 160 mil registrados en este gobierno. Son datos duros, fríos. Y mientras el presidente se dedica a tratar de sacar adelante su sucesión, desestabilizada tras la irrupción de Xóchitl Gálvez Ruiz, el país se descompone aún más. La llamada escalera náutica del narcotráfico, que comprende desde Chiapas hasta Sonora, pasando por Oaxaca, Guerrero, Michoacán, Colima, Jalisco, Nayarit, Sinaloa, y Sonora (por no mencionar Baja California), conforman un coctel político-criminal, donde los delincuentes tienen bajo su control, las ciudades más importantes. Con un agregado, salvo Jalisco, todos son gobernados hoy por Morena. Todos. La costa del Pacífico mexicano en manos de Morena. Pero volteemos al Golfo y el Caribe: Exceptuando Yucatán que gobierna el PAN, todo el litoral está en manos del partido en el poder: Quintana Roo, Campeche, Tabasco, Veracruz y Tamaulipas. Por donde se le vea, la estrategia ha funcionado... al menos para la delincuencia organizada, pues tiene incendiado al país y con paso franco en el Pacífico y el Golfo de México para subir hasta Estados Unidos lo que sea: Fentanilo, cocaína, armas y personas. Pero el presidente de México finge no darse cuenta y diariamente, desde su conferencia matutina, saca temas de la chistera:



JUEVES 13 DE JULIO DE 2023

Que si Xóchitl, que si Salinas, Fox o Claudio. Y nada dice de la corrupción en su gobierno, de los sobres amarillos, de la falta de medicamentos, de... El continúa con su narrativa, apapachando a sus “corcholatas” y dejando que los cárteles impongan su ley. A 14 meses de que concluya su gobierno. 160 mil 004 homicidios dolosos. El plan perfecto... Para los narcos. **-OÍDO EN EL 1810-** Confirmado. Mercedes Benz y Volvo son las empresas punteras en cuanto a requerimientos y especificaciones de las 400 unidades de transporte público que comprará este año el gobierno de Querétaro. Y poco a poco irán al deshuesadero los camiones chinos o surcoreanos que actualmente circulan en la zona metropolitana. Ya nomás falta que se respeten horarios de ruta. Que los choferes no excedan los límites de velocidad. Que... Por algo se empieza. **-¡PREEPAREN!**- Changuitos. En el equipo de trabajo del gobernador Mauricio Kuri ya pusieron a todos los santos de cabeza para que se vaya unos días de vacaciones. Las alertas se encendieron ayer, cuando dijo a los reporteros que aún no tomaba una decisión al respecto y que, en todo caso, era un asunto a platicar con su familia. La declaración circuló rápidamente en los chats de funcionarios, que ya tenían la maleta en la puerta. Seguramente, sí se tomará unos días de descanso y nomás quiso acalambrosarlos. No aguantan nada. **-¡AAPUNTEN!**- Una más. Discursos van y vienen. Presupuestos también. Peor la inseguridad en la carretera 57 se mantiene. Ayer, otro accidente en San Juan del Río, cerró la importante arteria en sentido a Querétaro. Insisto, el tren es una solución y, sobre todo, el control de los límites de velocidad y pruebas toxicológicas aleatorias. Así de claro. **-¡FUEGO!**- Sobrado. Vino, como le adelanté ayer, el aspirante panista a la presidencia de la república, Santiago Creel. Dijo que busca obtener aquí 20 mil firmas para su registro. Y que no se canibalizará con otro aspirante, el ex gobernador Ignacio Loyola Vera: “No divide, Nacho Loyola es un gran amigo mío, estuve con él en su camino para ganar la Gubernatura, y estoy seguro que no habrá ningún problema con mi amigo Nacho, a quien desde aquí le deseó mucha suerte”. No le gustó al panista que le insistiera la prensa sobre el tema de fiscalización de los gastos en esta etapa y hasta regañados salieron. Anda nervioso, comentó uno de sus colaboradores. ¡Porca miseria! (PA 1 y 2)

LA CFE NO PUDO, VAMOS NOSOTROS

Por Paul Ospital Carrera

Imagine usted que, en mi casa, su casa, tengo conectados en un mismo enchufe el refrigerador, el microondas, la cafetera y la licuadora. Cualquier persona diría con preocupación que esa conexión no aguantará. Y encima, de forma muy oportuna, llega el vecino y me dice: “oye no tengo luz, ¿me das chance de conectar mi refrigerador en tu enchufe? para que no se me echen a perder las cosas”. ¿Qué es lo primero que pensaríamos? que no va a aguantar el enchufe. Va a tronar, me voy a quedar sin luz, sin electrodomésticos y el vecino sin recalentado. Pues lo mismo sucede con Querétaro. La red eléctrica del estado se encuentra al 98% de su capacidad. Llegamos a este punto porque quien era responsable, decidió no hacerse cargo. Vamos a pensar en el ejemplo de la reciente llegada de Tesla a México. Tristemente hubiera sido imposible que se instalara en Querétaro. A pesar de ser un estado atractivo por la ubicación geográfica, cercanía con la Ciudad de México y seguridad; pierde todo su valor cuando no podemos proveer energía para una planta de ese tamaño, ni siquiera para la ciudadanía de forma regular, los apagones han pasado a ser una cuestión cotidiana, un día sí y otro también. Más allá de las molestias que pueden causar estos apagones, que de por sí sería razón suficiente para enderezar el camino, no podemos traer inversión a Querétaro, no podemos traer una empresa más, un parque industrial, ni una planta de ensamblaje automotriz, ni conectar el refrigerador del vecino. Y no se trata de que pensemos en los productos que se echarán a perder, sino que estamos condenando el futuro de las próximas generaciones, porque el día de mañana van a tener que buscar trabajo en otro lugar, donde sí hubo energía para conectarse al futuro. Y a todo esto, ¿A quién le toca hacer esta inversión? ¿A quién le toca poner esta transmisión y generadores de energía? A la Comisión Federal de Electricidad, y a su titular, Manuel Bartlett. Sin embargo, sabemos que la inversión se está yendo hacia otros lados, que no es un tema que aqueje únicamente a Querétaro, sino que lamentablemente en ningún lugar del país se está invirtiendo en transmisiones eléctricas. Mientras sigamos generando energía cara, contaminante, mientras dejemos de invertir y apostarle a las energías limpias y con mayor rendimiento, Querétaro seguirá desamparado en materia energética. La decisión de adquirir deuda para financiar más energía -y por tanto más enchufes para más refri- era en primer lugar inevitable; y en segundo, hay un compromiso para que, al término del sexenio, la deuda habrá sido saldada. La federación optó por recortar gastos en prácticamente cualquier rubro que no tenga relación con los proyectos faraónicos del sexenio, sin importar si el austericidio presupuestal deja sin medicinas a los niños con cáncer, o deban cerrar las

JUEVES 13 DE JULIO DE 2023

estancias infantiles, o dejen a los estados sin usar un bien que se ha vuelto indispensable para su crecimiento, desarrollo, generación de empleos y bienestar como es la energía. Los cambios geopolíticos que estamos viviendo en el mundo, y marcadamente para México el nearshoring son oportunidades que difícilmente se volverán a presentar. (EUQ)

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA